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 حفل التكريم
  ))كلمة الافتتاح(( 

 :افتتح صاحب الاثنينية الشيخ عبد المقصود خوجة الحفل ذه الكلمة
الحكمة، وجعل في القرآن شفاء لما في       الحمد الله الذي أنزل مع كل داء دواء، وعلَّمنا الكتاب و          

 .والصلاة والسلام على خير خلقه، صفيه وحبيبه، سيدنا محمد وعلى اله وصحبه الطاهرين.. الصدور
 :الأحبة الأفاضل

 :السلام عليكم ورحمة االله وبركاته
             يسعدني أن أرحب باسمكم جميعاً بضيفنا الكريم الطبيب حسان شمسي باشا، الذي نسعيمه  بتكر د

     من خلال الاثنينية لما قد مه ويقدممن جهود طيبة لإثراء المكتبة العربية بكثير من المؤلفات التي             ه 
وقد درجت الاثنينية كما تعلمون على تكريم كثير من المبدعين في            ..  استمعتم إلى سردها قبل قليل    

عراء والأدباء والمفكرين   يتوقف تواصلها على نخبة من الش      مختلف مجالات العطاء الإنساني، ولم       
 من المبدعين في مجالات الدعوة       إلى كثير  تنبع منها لتصلَ    فحسب، بل تجاوزت كلمة الشكر التي     

ويأتي تكريم ضيف الأمسية ضمن هذا الإطار الذي لا          ..  والهندسة، والطب، والاقتصاد   الإسلامية،
قضيواسعاًي . 

ن وقفوا حيام لمهنة الطب، باللَّمسات الإنسانية       يمتاز ضيف أمسيتنا، شأنه في ذلك شأن كثير مم        
الحانية في معظم معاملاته، وباعتبار أن المهنة تملي على ممارسها التحلِّي بالقيم الجميلة والتمسك ا،                 
ويجب أن يمتد هذا التوجه خلال فترة الدوام الرسمي وما تفترضه تقاليد المهنة، غير أن البعض سرعان ما                  

ومثل أولئك كُثُر والعياذ    ..  ان آخر تماماً، فيضع قِناعاً ليرتدي غيره لكل مناسبة وحادث         يتحول إلى إنس  
 .باالله، تشاهدوم في مختلف الناس من حولهم غير آسفين

 فقد عرفه أصدقاؤه والمتعاملون معه حتى إذا لم تربطهم          - ولا أُزكّي على االله أحداً       -أما ضيفنا   
هر ما يضمر، متفانياً في عمله لأقصى درجة ممكنة، يضع همَّه كله في              به صلة خاصة، محباً للخير، يظ     

      ى السرعاية مرضاه، والعمل على إسعادهم بشتكيف لا وهو القائل     ..  لِب"    لقيها الطبيبالكلمة الطيبة ي



في وجه مريض بائس صدقةٌ وأي صدقة، وإن استطعت أن ترسم على وجه مريض يائس بسمة أمل،                  
 ." من ثغور الإسلام، ولأن تخلص الله عملك فأنت في أعلى مراتب الإيمانكنت على ثغر

وبالإضافة إلى ذلك فهو قارئ جيد، يدرك تماماً أهمية الدور الذي يلعبه الكتاب في حياة الأمة                  
وأثره، ولم يكتف بالقراءة والمتابعة فحسب، بل أكرمه االله بفضله فألف عشرات الكتب التي أصبحت                

قاعد لُشكِّت     بصبر وجلد شديدين على تقريب المعاني المعقدة وشرحها         لَمِة للمكتبة الطبية المترلية، وع 
 فهمها في متناول معظم الناس         تجعلُ ةٍبسطَّبطريقة م -         ة المترل إلى القارئ العادي الذي يمن رب ى عن

 أنه قد نجح إلى حد كبير       وأعتقد..  بالحصول على المعلومة اردة دون الدخول في تفاصيل لا مه كثيراً          
وتوزيعه   التحديات التي تقابل نشر كتاب واحد     في وجه مختلف      هذه المهمة الصعبة، وصمد   في  

فضلاً عن نشر وتوزيع ثلاثين كتاباً في مواضيع محددة قد لا تستهوي كل الناس، ولكنها نجحت في أن                   
 .تدخل أكثر البيوت وتساهم في رفع الوعي الصحي بأسلوب سهل وممتع

ولا شك أن الروح الأدبية التي يتمتع ا ضيف الأمسية قد منحته زاداً ووقوداً مكَّنه من اجتياز                 
ذلك أن كثيراً من الأفكار والمعاني موجود في رؤوس البشر ولكن صياغة تلك الأفكار               ..  عقبة النص 

، بالإضافة إلى   ها الممارسة والحب للعمل   لُبأسلوب سلس وتوصيلها للآخرين تتطلب موهبة خاصة تصقُ       
 ومرة أخرى أعتقد أن الدكتور حسان شمسي باشا قد تمكّن         ..  الإصرار على بلوغ الغاية مهما كان الأمر      

من اختراق هذه العقبة الكبيرة، وكل من قرأ كتبه أو جزء منها سيدرك ذلك ويقدرههِ قدرِ حق. 
وقد توغَّل فيه ليربط بين الطب       "  والأدباء..  والدواء، بين الأطباء  ..  الداء"ومن أطرف كتبه    

وقد "..  معاذ االله فما كان الطب والأدب يوماً على خلاف        "  : بقوله والأدب، منكراً الفصل بينهما أصلاً    
جمع في هذا الكتاب العديد من القصائد وعيون الشعر ذات الصلة بموضوعه، فجاء إضافة طيبة للمكتبة                

 .العربية
 استجابته، متمنياً للجميع أمسيةً زاخرةً بالمتعة والفائدة،         أشكر ضيفنا الكريم مجدداً على كريم     
الصحفي والأديب والشاعر المعروف الدكتور محي الدين       :  متطلعاً إلى لقائكم مع ضيف الاثنينية القادم      

 .فمرحباً بكم للاحتفاء به والإبحار معه من خلال تجربته في عالم الكلمة.. اللاذقاني
 .  وبركاتهوالسلام عليكم ورحمة االله

  ))�بذة من السيرة الذاتية للمحتفى به(( 
 . حسان بن وصفي شمسي باشا: الاسم-
 .م١٩٥١ حمص : مكان وتاريخ الولادة-
 . درس الابتدائية والمتوسطة والثانوية في مدارس حمص-



 .، وكان من الخمسة الأوائل في كلية الطب١٩٧٥ درس الطب في جامعة حلب، وتخرج عام -
، ونال المركز   ١٩٧٨ى شهادة الدراسات العليا في الأمراض الباطنية من جامعة دمشق عام             حصل عل  -

اعتلال "كما نال درجة الشرف الأولى في الرسالة التي أعدها بعنوان             .  الأول في تلك الشهادة   
 ".العضلة القلبية

شر سنوات،   سافر بعدها إلى بريطانيا للتخصص حيث مكث في لندن ومانشستر وبرستون زهاء ع              -
تخصص خلالها بأمراض القلب، وعمل زميلاً باحثاً في أمراض القلب في مشافي جامعة مانشستر لمدة               

 .ثلاث سنوات
 وشهادة عضوية الكلية    ١٩٨١ نال شهادة عضوية الكلية الملكية للأطباء الداخليين في بريطانيا عام            -

 .١٩٨٧الملكية للأطباء الداخليين في أيرلندا عام 
 ليعمل كاستشاري لأمراض القلب في مستشفى الملك        ١٩٨٨لى المملكة العربية السعودية عام       قدم إ  -

فهد للقوات المسلحة بجدة، فرئيساً لقسم القلب، فرئيساً لقسم العناية المركزة لأكثر من سبع                 
 .سنوات

طباء في غلاسجو،    زميلاً للكلية الملكية للأطباء في لندن وزميلاً للكلية الملكية للأ          ١٩٩٥ انتخب عام    -
 .وزميلاً للكلية الملكية للأطباء في أيرلندا

 . أنتخب أيضاً زميلاً للكلية الأمريكية لأطباء القلب-
 

 : االس والهيئات-
 . وحتى الآن١٩٩٥ عضو مجلس إدارة جمعية أمراض القلب السعودية منذ عام -
 . عضو جمعية أمراض القلب البريطانية-
 .ية لأمراض الأوعية الدموية زميل الجمعية العالم-
 . عضو الجمعية الأمريكية لأطباء العناية المركزة-
 . عضو جمعية التغذية البريطانية-
 . عضو الجمعية البريطانية لأمراض الصدر-
 . عضو الجمعية البريطانية لأمراض الغذاء-
 Saudi Medical Journal, Journal of  : مستشار محكَّم لدى عدد من الات الطبية مثل        -

Saudi Heart Association Anuals of saudi Medicineوغيرها . 
 

 :شارك في العديد من المؤتمرات والندوات منها : المؤتمرات والندوات-
 . مؤتمرات جمعية أمراض القلب السعودية- ١



 . مؤتمرات جمعية أمراض القلب البريطانية- ٢
 .شرايين مؤتمرات الجمعية الأوروبية لتصلب ال- ٣
 . مؤتمرات جمعية أمراض القلب المصرية- ٤
 . مؤتمر أطباء التخدير والعناية المركزة في العالم العربي بدمشق- ٥
 . جدة- المؤتمر العالمي لمرض السكري - ٦
 . جدة- مؤتمر جمعية التخدير والعناية المركزة السعودية - ٧
 . بيروت- مؤتمر أطباء القلب لدول البحر المتوسط - ٨
 . الرياض-المستشفى العسكري .  ندوة الأخلاقيات الطبية الأولى- ٩
 . الدار البيضاء- الندوة الطبية الفقهية التاسعة - ١٠
 . جدة- مؤتمر مجمع الفقه الإسلامي العاشر - ١١

هذا إضافة إلى المشاركة في العديد من المؤتمرات الدولية لأمراض القلب في الولايات المتحدة                
وترأس .   كما ألقى العديد من المحاضرات في ندوات طبية محلية في المملكة العربية السعودية              .وأوروبا

 .العديد من الجلسات العلمية في مؤتمرات وندوات أمراض القلب
 

 :ألف ثلاثين كتاباً، ثلاثة منها في أمراض القلب باللغة الإنجليزية هي : المؤلفات-
١ - Hope Heartcare Handbook. 
٢ - Handbook of Coronary Care. 
٣ - Patient`s Guidelines to Heart Disease. 

 

 :وسبعة وعشرين كتاباً باللغة العربية وهي
 . وصايا طبيب- ١
 . بين الأطباء والأدباء.. الداء والدواء- ٢
 . كيف تقي نفسك من أمراض القلب- ٣
 . الدهون والكولسترول والقلب- ٤
 . ارتفاع ضغط الدم- ٥
 ). عبد االله عشميقبالاشتراك مع الدكتور( دليلك إلى عمليات القلب الجراحية - ٦
 . دليلك إلى القنطرة القلبية- ٧
 . كيف تتخلص من الصداع- ٨
 . الدليل الطبي والفقهي للمريض في شهر الصيام- ٩



 . كيف تتخلص من الإمساك- ١٠
 هل هو الدواء السحري؟..  الميلاتونين- ١١
 .بين الطب والقرآن.. ون زيت الزيت- ١٢
 . الأسرار الطبية الحديثة في السمك والحوت- ١٣
 .فوائدها وأضرارها..  القهوة والشاي- ١٤
 . القشرة والصلع والشيب والحناء- ١٥
 . قبسات من الطب النبوي والأدلة العلمية الحديثة- ١٦
 .بين الطب والقرآن:  النوم والأرق والأحلام- ١٧
 .تمر والماءال:  الأسودان- ١٨
 . أسرار الثوم والبصل في الطب الحديث- ١٩
 . معجزة الاستشفاء بالعسل والغذاء الملكي- ٢٠
 . الشفاء بالحبة السوداء بين الإعجاز النبوي والطب الحديث- ٢١
 . أطباء الغرب يحذرون من شرب الخمر- ٢٢
 . الرضاعة من لبن الأم- ٢٣
 . حذار حذار من هذه الكتب- ٢٤
 .رار الختان تتجلى في الطب الحديث أس- ٢٥
 . كيف تربي أبناءك في هذا الزمان- ٢٦
 . قلبك بين الصحة والمرض- ٢٧

هذا إضافة إلى أكثر من خمسين بحثاً طبياً، في أمراض القلب نشر في الات الطبية الأمريكية                  
 .كما نشر له مئات المقالات في الات والصحف العربية. والأوروبية

  لسماحة الدكتور محمد الحبيب ابن الخوجة كلمة(( 
  ))رئيس مجمع الفقه الإسلامي

بسم االله الرحمن الرحيم، صلى االله على سيدنا ومولانا محمد وعلى آله وصحبه وسلم، سيدي                 -
معالي الشيخ عبد المقصود خوجة، سيدي معالي الدكتور حسان شمسي باشا، أيها الأخوة الكرام، قبل                

أحمد لكم االله على ما هيأ ويهيئ لنا في كل مناسبة من لقاء كريم يحقق لنا التوصل إلى                  كل شيء أريد أن     
لبنة وقضية تتمثل أساساً في التعارف الكريم الذي يحصل بين الناس، وأحمد االله أن كان هذا التعارف                   



  يجتمعون خوته الذي إلكل واحد منا الاعتزاز ب      يرضي االله سبحانه وتعالى وفيما يحقق     والتقارب فيما   
إليه وإني وأنا أشهد هذا الجمع الكريم لأتصور مجتمعاً من الفسيفساء فيه من كل اختصاص، ومن كل                  
اتجاه فيه الخطيب وفيه الداعية وكذلك العالم والكاتب وكذلك الشاعر والصحافي، وكذلك الفقيه               

لمراد من هذا كله أن هذه      للأبدان والهندسة للبنيان، وا   الفقه للأديان والطب    :  والطبيب، وقديماً قيل  
 إذا اجتمعت والتقت في حظيرة من الحظائر ومكان من الأماكن فإا            الطاقات المتنوعة المختلفة المبدعة   

ترفع من قدر ذلك الس ومن تلك الجماعة ويؤها للعطاء الكبير الذي نطمع في تحقيقه والزيادة                  
 .عليه

ة معالي الدكتور حسان لأن هذا قد وأفانا به          لا أراني في حاجة إلى الحديث عن شيء من ترجم          
سعاة الأخ الكريم الذي قدم لهذا الحديث ثم هذه الرسالة إن شئتم التي بين أيدينا وفيها قائمة طويلة لما                    
كتبه ولما يعده في الأيام القادمة بإذن االله، ولكني أريد فقط أن أشير إلى أن علاقتي ذا الأستاذ هي                     

لأنه ليس في حاجة إلي بقدر ما أنا في حاجة إليه فأنا أتطلع وأحرص وأحب أن أكون                  علاقة متينة جداً    
دائماً قريباً منه ولو كان هو في غنى عني، وهذا المعنى هو الذي دفعتني إليه حالتي الصحية فأنا أتردد                     

يباً وذا خلق كريم،    عليه وهو يبالغ في التحفي والبر بي، ولم أر من هذا إلا خيراً فوجدت طبيباً وعالماً وأد                
           تمعة في معالي الدكتور حسان باشا هي التي فرضت عليأن أنظر إلى جوانب مختلفة منها       هذه المعاني ا 

أن حاجتي إليه لم تقف عند العلاج، بل أنا مهتم بالبحث والمشاركة في الدراسات المختلفة فأطمع دائماً                 
 أحتاج إليها فيما أريد بحثه وقد تمكنت مرات كثيرة          أن أجد عند الأساتذة وعند الشيوخ المصادر التي       

من استعارة بعض المراجع من الدكتور، ثم إني اختلطت به في ساحتين أو ثلاث من ساحات البحث                   
جيدة يقدمها  العلمي، أولى هذه الساحات مجمع الفقه الإسلامي فكان جزاه االله خيراً يقوم بدراسات               

أخي الكريم الأستاذ الكبير      شأنكل مرة، شأنه في هذا        مع في في المواضيع المطروحة على دورة ا     
معه في منظمة الصحة الإسلامية العالمية         هذا لقاءاتي  محمد علي البار، ثم أضيف إلى       معالي الدكتور 

الموجودة بالكويت وذلك في الندوات التي يعقدها امع معها لتحقيق هذه الأهداف وهي دراسة                 
 يعنى المسلمون ا ويريدون إيجاد الحلول لها والنظر في النواحي الشرعية المتعلقة              المشاكل الصحية التي  

الأمر الثالث هو هذا الإنتاج الذي لا أريد أن أتحدث عنه بالتفصيل فقد             ..  ا إن كانت حلالاً أو حراماً     
مي الذي لا   أغنتنا الورقة عن ذلك ولكني أريد أن أشير إلى جانبين، الجانب الأول الأكاديمي العل                

يستطيع كثير منا أن يتبينه على حقيقته أو يتصور أبعاده لأنه مكتوب إما باللغة الإنجليزية أو ما فيه من                    
اختصاص جزئي دقيق لا نقدر على مسايرته فيه أو الاطلاع عليه ويكفينا من ذلك الاستفادة من                   

 .فضله



يربط بين اتمع الذي يعيش فيه      أما الموضوع الثاني فهو الذي جعل الدكتور حسان شمسي باشا           
وبين العمل الذي يقوم به، فهو طبيب في القلب لا شك، ولكنه بجانب ذلك طبيب متطوع في الطب                   

 كثرت رسائله   عموماً لأنه يتناول كل القضايا التي يعنى ا اتمع الإسلامي الذي يعيش فيه ومن ثمَّ               
 أخرى لأنه يربط هذه الرسائل مرة بالقرآن الكريم         التي تسمى رسائل توعية للصحة العمومية ومن جهة       

" قبسات من الطب النبوي   "ويأتي بالأدلة الكثيرة في تأكيد هذه المعاني ومرة بالسنة النبوية في كتاب              
ومرة أخرى بمحاولة التقريب بين الآراء الطبية الإسلامية وإيجاد الأدلة العلمية الحديثة عليها، وهل أنا                

أتحدث عن هذا الطبيب أو عن مهنة الطب؟ ما هو الطب؟ إذا رجعنا إلى الشيخ                 بعد هذا أقدر أن     
الطب علم تعرف منه أحوال البدن من جهة ما يصح ويزول عنه            :  الرئيس علي بن سينا وجدناه يقول     
 .لتحتفظ الصحة حاصلة وتسترد زائلة

ب ظواهرها هو   فهذا المعنى الذي يكشف عن جانبين الحفظ على الصحة والعلاج في حالات ذها            
مرة يقولون هذا طبيب لكن الجانب        الوظيفة الأساسية للطبيب، لكن الناس عندما أرخوا للأطباء كانوا        

عملي فقط، الأستاذ الدكتور حسان باشا تناول          الذي يبحثه نظري بحت، والآخر يقول هو جانب        
عنا إليه من صاحب هذا البيت      الجانبين العملي التطبيقي والنظري العلمي، وأؤكد على المعنى الذي استم         

العامر حين ربط هذا العلم الحكمي، مع أنه كنا في الماضي لا نسمي الطب طباً، نسميه حكمة، هذه                    
الحكمة التي أنالها االله عبده وصفيه حسان باشا، هي متمثلة في جملة من العقائد، لأن الطب هو الوحيد                   

ى معاني التوحيد عند المؤمن ومجال إقامة البرهان         من بين كثير من العلوم الذي يستطيع أن يؤكد عل          
والأدلة على العقيدة الصحيحة من خلال علم الطب متيسر أكثر من تيسره بالنسبة لفنون أخرى،                 
ولذلك نجد الأطباء قديماً من الرعيل الأول من المسلمين يوصون الباحثين في الطب والدارسين له                  

مانة، وهذه الأمانة هي التي تتمثل أولاً في اعتقاد الطبيب أن لكل             والمباشرين لمهنته بوجوب التزام الأ    
مكون مخلوق خالقاً مكوناً، وذا الاعتبار فهو لا يستطيع أن يتصرف تصرفاً طائشاً مع المريض ولكنه                 
يحافظ على هذه الأمانة التي أودعها االله بين يديه ليرعاها حق رعايتها، ثانياً نرى أن الانطلاق من هذه                   
العقيدة السمحة يدفع الطبيب إلى أن تكون علاقته باالله علاقة غير عادية، علاقة الحب للإله الكريم                  
الوهاب الرزاق الذي تفضل عليه ذا التميز على كثير من الناس وهو بحبه الله حباً صادقاً تكون                    

وشتان ما بين الحب    استجابته للحب بين المرضى والمتداوين على يديه حباً اختيارياً لا اضطرارياً،              
الاختياري والحب الاضطراري، أما المنطلقات التي نجدها للأطباء في ممارسة الطب والتي أوصى ا                

 دفع الضرر عن اتمع الإسلامي يعني أن يسخر الطبيب نفسه            علماء الطب الإسلاميون فهي أولاً    
نياً أداء واجب الأخوة في االله لأولئك       لخدمة مجتمعة تسخيراً يحقق به هذه الفائدة المطلوبة المرجوة، ثا          

المرضى وعلى هذا الأساس يكون تخفيف الآلام بالنسبة للمرضى والبسمة التي أشار إليها معالي الشيخ،               



 ينبغي أن ننظر هنا إلى المرضى بصورة        المرضى ولكن ثالثاً الرحمة الإنسانية لأنه جاء رحمة لأولئك         
ا هو رحمة للناس جميعاً، لأن االله بعثه ليكون منجداً لهؤلاء الناس            مسلم إنم   عامة لا فرق بين مسلم وغير     

الذين لا يجدون طريقاً للخلوص مما هم فيه، وهكذا فإني أعتقد وأعتقد تشاركونني أن المعاني التي                   
ذكرناها منغرسة تماماً عند أخينا وصديقنا معالي الدكتور حسان باشا، منغرسة في أصول ثلاثة لا بد من                 

الجانب العقدي والجانب العلمي الطبي، والجانب الخلقي الإسلامي، فهو في علاجه             :  ا هي مراعا
للمرضى لا يعالج الأبدان فقط كما قال ابن سينا، وهو الجانب الأول وإنما يعالج الأبدان والأرواح بما                  

 :يقدمه من خير وما يصدر عنه من عطاء ولذلك فإني أتوجه إليه بالتقدير والشكر وأقول
       د إلا حيث ما نلتأطول من ا 

. 

ومـا بلغت كف امرئ متناولاً        
. 

ولا أطنبوا إلا الذي فيك أفضل        
. 

ولا يبلغ المهدون نحوك مدحـة        
. 

 .وشكراً لكم

  ))كلمة لسعادة العلامة الدكتور صلاح الدين المنجد(( 
ا الحفل الكريم يسعدني جداً أن أشارك بكلمة قصيرة في الاحتفال           بسم االله الرحمن الرحيم، أيه      -

اع، وإنسان مؤمن، خير، ومتواضع هو الدكتور حسان شمسي         بصديق عزيز، وطبيب متفوق وأديب لمّ     
باشا، وأبدأ كلمتي بالشكر الجزيل للصديق الكبير الشيخ عبد المقصود خوجة لتخصيصه يوماً في                 

سان، المحسن، الذي طالما عمل في صمت ليشفي القلوب من أسقامها والعقول            إثنينيته لتكريم الدكتور ح   
من أوهامها فهو فريد في جمعه علم الطب ونشره وتيسير فهمه للعامة والخاصة، ففي كتاب كيف تقي                  

ينعكس    في زماننا المضطرب الذي    القلب المنتشرة   من أمراض القلب أحسن في وصف أمراض      نفسك  
لب الإنسان فيولد تصلب الشرايين والذبحة الصدرية وجلطة القلب، أمراض           مومه وضغوطه على ق   

 الأجر مرتين   مخيفة أبعدها االله عنا جميعاً فدلنا الدكتور شمسي باشا على طرق تجنبها والوقاية منها بجني               
أجر من شفى من المرض، وأجر من تعلم الوقاية من خلال كتبه، ومؤلفات الدكتور حسان دليل واضح                 

ري لسعادة الإنسان، وطرق موضوعه في الأمراض وقد ألف عن الكولسترول وعن القلب وعن              وضرو
التداوي بالثوم والبصل وعن الأسرار التي في السمك والحوت وعن القهوة والشاي والأرق وعن                
الأحلام بين الطب والقرآن، وعن معجزة الاستشفاء بالعسل، وعن فوائد الحبة السوداء وبلغت مؤلفاته              

 . يزيد على خمسة وعشرين مؤلفاًما
ليس الدكتور حسان طبيباً في الطب فقط، بل هو أديب أيضاً يحب الأدب ويتذوقه ويقرأ روائعه                
حتى قال عشقت الأدب قبل أن أتخذ الطب خليلاً، وتفيأت ظلاله قبل أن يتملكني سلطان الطب                   

ه والفلك والتاريخ، جمع ثقافة عامة      ويستبد بي حب العلماء، فقرأ في الأدب والتفسير والحديث والفق         



وقال لم أفارق الكتاب في ليل ولا ار، وكتب أكثر من خمسة وعشرين كتاباً وصفها فقال هي قطع مني                   
تنبض بما يخفق به قلبي، ولعله من الأطباء النوادر الذين جمعوا بين الطب والأدب والعلم وكتابه الداء                  

وأي كلمتي بالتنويه   ..   من الروائع التي يجب أن يقرأها كل إنسان        والدواء بين الأطباء والأدباء رائعة    
بتواضع الرجل وإنسانيته وتفانيه في عمله والابتسامة لا تفارق وجهه، والكلمة الطيبة لسانه والإيمان               
قلبه، فالشكر الجزيل له لإمتاعنا بحديثه والشكر الأوفر للشيخ عبد المقصود الذي هيأ لنا هذا اللقاء                 

 .يب والسلام عليكم جميعاًالط

  ))كلمة لسعادة الدكتور محمد علي البار(( 
بسم االله الرحمن الرحيم، الله الذي جعل المحبة من أعظم عرى الإيمان، والصلاة والسلام على                  -

اللهم اجعلنا  ..  المتحابون على منابر من نور يغبطهم الأنبياء      :  حبيبه المصطفى وآله ومن اجتبى، والقائل     
 .تحابين فيك، والمتبادلين والمتآخين فيكمن الم

 :أصحاب السماحة والسعادة، أيها الحفل الكريم، السلام عليكم ورحمة االله وبركاته وبعد
فصاحب هذا الحفل الشيخ الكريم الفاضل الشيخ عبد المقصود خوجة رجل قد آتاه االله علماً                

، وقد جمع االله من ذلك ما تقر به         )الأخلاقفالناس ذا حظه علم وذا مال وذاك مكارم         (ومالاً وخلقاً،   
العيون، وأما المحتفى به فهو الأخ الحبيب والصديق الوفي الأستاذ الدكتور حسان شمسي باشا فقد حباه                
االله علماً جمعاً وأدباً غزيراً وخلقاً عالياً رفيعاً، فهو من أعلام الطب في فنه وتخصصه في أمراض القلب                   

 الشهادات في الكليات الملكية في لندن وجلاسقو ادنبرة وخطبت وده            وقد حصل بذلك على أعلى    
الكليات الطبية والجمعيات المتخصصة في أمراض القلب فأصبح من أعضائها البارزين ونشرت أبحاثه              
العلمية في أشهر الات الطبية في العالم وما إن تمكن من فنه ذاك وبرع فيه وأصبح يشار إليه بالبنان                    

فسه بما كانت واه منذ الصبا الباكر، والسن اليافع، من إطلاع على الآداب والعلوم                حتى أخذ ن  
الشرعية ورأى العامة بعيدة عن الطب، فما يكتب فيه بلغة الضاد قليل وإن كتب شيء فهو إما عويص                  

ل إن  الفهم عسير الهضم، مستغلق بلغة لا تكاد تقرأ أو أنه سطحي لا يكاد يجاوز القشرة إلا قليلاً ب                   
التي لا  كثيراً مما كتب ويكتب في هذا اال قد أكل الدهر عليه وشرب وتجاوزته الأبحاث الطبية                   

الطبي فأبدع وأجاد      النبوي والتثقيف  في ميدان الطب    تتوقف، فانتهض نفسه وولج ميدان التأليف     
ه بمعجزة الاستشفاء   وملأ المكتبة العربية بعد أن كانت تعاني من نقص ظاهر في هذا الميدان، وبدأ كتب               

بالعسل والغذاء الملكي حقائق وبراهين وعلى كثرة ما كتب حول العسل وفوائده إلا أن أغلب ما كتب               
مكرر ومتداول ينقل الأول عن الأخر دون إضافات جادة إلا القليل فجاء هذا الكتاب يجمع الأبحاث                 

ية ويهضمها كما ضم النحلة الرحيق ثم تحيله        العلمية الرصينة المنشورة في الات العلمية والطبية العالم       



إلى عسل مصفى عذباً سهلاً ميسراً، وجعل ثبت المراجع في آخر الكتاب لمن أراد التفصيل العلمي                  
الدقيق ولم يترك الباحث الفاضل الجوانب التاريخية بل ألم ا إلماماً سريعاً غير مخل، وأعطى البحث حقه                 

ى ربك إلى النحل أن اتخذي من الجبال بيوتاً ومن الشجر ومما يعرشون ثم              وأوح:  في تفسير قوله تعالى   
 كلي من كل الثمرات واسلكي سبل ربك ذللاً يخرج من بطوا شراب مختلف ألوانه فيه شفاء للناس                

 .وتحدث عن هذا الشفاء للناس
يه هل هو شفاء لكل الأمراض؟ ولكل الناس في كل الأزمة والأوقات؟ أم هو كما ذهب إل                  

المحققون من العلماء وهو أنه شفاء لكثير من الناس من كثير من الأمراض؟ واستعرض كذلك الأحاديث                
النبوية الشريفة الواردة في العسل وما ذكره العلماء الأعلام فيها وخاصة حديث مداواة المبطون                 

لمبطون بالعسل ثم   وردودهم على ابن خلدون ومن نحا نحوه الذين أنكروا مداواة ا          "  المصاب بالإسهال "
ذكر ما جاءت به الأبحاث الطبية الحديثة في مداواة الإسهال وفوائد العسل فيه، ثم انتقل بعد ذلك إلى                   

الشفاء بالحبة السوداء بين الإعجاز النبوي والطب        "الحبة السوداء حبة البركة وأظهر كتابه القيم         
 الكتب الصادرة في هذا الموضوع كثيرة غثة        وكان كتابه بحق معلماً في هذا الميدان فقد كانت        "  الحديث

رثة، لا تغني ولا تسمن من جوع، وليس فيها أي بحث علمي رصين، فجاء هذا الكتاب لينقل التأليف                   
 من أبحاث حول هذه الحبة      إلى ما يتم ويجري     من كتب الأقدمين  عن الحبة السوداء من مجرد النقل       

راسة متأنية وأتى على ما نشر عنها من أبحاث في الات           وفوائدها الطبية فدرسها د     التي كثرت بركتها  
الطبية ورسائل الماجستير والمؤتمرات الطبية واختصر تلك الأبحاث وقدمها في ثوا القشيب السهل               

، الحاثة على التداوي    الممتنع ووضع ثبت المراجع لمن أراد المزيد وحقق بذلك حديث رسول االله              
يها كما في صحيح البخاري أن في الحبة السوداء شفاء من كل داء، إلا أنه                بالحبة السوداء التي جاء ف    

نبه إلى ما قاله الإمام ابن حجر العسقلاني في فتح الباري أنه من العام الذي يراد به الخاص أي أنه شفاء                     
 من كل داء يقبل التداوي بالحبة السوداء كما حققه العلماء الأعلام من أمثال ابن حجر العسقلاني                 
وابن القيم والإمام النووي، ثم جاء بعدها كتاب قبسات من الطب النبوي والأدلة العلمية الحديثة يجمع                
ثروة من أحاديث المصطفى صلوات االله وسلامه عليه في الطب الوقائي والعلاجي تحدث في أول                  

ره المولى في   الكتاب عن الدهون والكولسترول وأضرارها ولكنه انتقل بعدها مباشرة إلى دهن خاص ذك            
كتابه العزيز ينبت من شجرة مباركة زيتونة لا شرقية ولا غربية يكاد زيتها يضيء ولو لم تمسسه نار،                   
وشجرة من طور سيناء تنبت بالدهن وصبغ للآكلين، فإذا هذا الدهن يداوي أمراض الدهون وذكر                

ما جاءت في الأبحاث الحديثة     المؤلف الأحاديث الواردة في الزيتون ثم ذكر تركيبه، وفوائده الطبية ك           
وكان هذا البحث الموجز حافزاً لبحث مفصل للزيتون بين الطب والقرآن في كتاب مستقل بعد ذاك،                 
وانتقل المصنف من الزيتون إلى السمك وفوائده العديدة في الوقاية من أمراض القلب وضغط الدم                 



ل كذلك كان للسمك كتاب مستقل      والالتهابات الرئوية والجلدية وكما كان للزيتون كتاب مستق        
وانتقل المصنف إلى السمنة وأخطارها وكيف حذرنا منها المصطفى صلوات االله وسلامه عليه وعلى آله،               
ومنها إلى الحنة وأحاديث المصطفى فيها مع الأبحاث العلمية الرصينة الحديثة فيها، ومن الحناء إلى الصبر                

ويشرحها ثم يأتي    منها يأتي بالأحاديث النبوية الشريفة       ومن الصبر إلى الخل والسنا وفي كل واحدة        
للعامة دون عسر ولا عناء ولا         غير مخل ويبسطها   فيوجزها إيجازاً   بالأبحاث الطبية الحديثة الموثقة   

مشقة وهكذا انتقل من السناء إلى الزنجبيل والكافور وغيره والتين حتى الفول والعدس والحمص                 
ها العديدة في الوقاية من أمراض القلب والبول السكري وسرطان القولون، ثم            والفاصوليا، أتحفنا بفوائد  

، في الغضب والحمى والختان والخمر وأمراض الخنا والزنا يوضح            انتقل إلى أحاديث المصطفى     
إعجاز أحاديث المصطفى في القضاء على عشرات الأمراض بأحاديث قليلة محدودة أوجزت القول               

أسعدت البشرية إن هي اتبعتها واستنارت بنورها، وتحول هذا الكتاب الجامع            وأصابت كبد الحقيقة و   
 .الفذ إلى مجموعة كبيرة ممتعة من الكتب أغنت المكتبة العربية وأثرا في هذا اال

قد بارك االله في وقت مؤلفنا وفي علمه فأتحف المكتبة بحوالي ثلاثين كتاباً كلها بإذن االله في ميزان                   
تتميز جميعاً بالنصح للمسلمين ولكافة القراء والدين النصيحة قلنا لمن يا رسول االله قال الله               حسناته فهي   

ولرسوله ولأئمة المسلمين وعامتهم فقد نصح المؤلف الله وأخلص العبادة له، وأخلص الحب لرسوله،               
علوم الطب  وأوضح شيئاً من أسرار أقواله في اال الطبي، ونصح للمسلمين عامة بما قدمه لهم من                  

تمتزج بعلوم القرآن والحديث في كتب تتميز بسهولة العبارة وعمق الفكرة مع ذكر الحقائق العلمية                 
الموثقة لمصادرها العديدة دون تقعر ولا تطويل ولمن أراد المزيد فقائمة المراجع في آخر كل كتاب طويلة                 

درر منها كما استخرج واالله     طويلة تدعو أصحاب الهمم إلى الغوص فيها كما غاص، ولاستخراج ال           
 .يتولاه ويرعاه ويمده بعونه

 .والسلام عليكم ورحمة االله وبركاته

  ))كلمة لسعادة الشيخ عبد ا بوقس مستشار معالي وزير الحج(( 
بسم االله الرحمن الرحيم، الحمد الله رب العالمين والصلاة والسلام على سيد المرسلين سيدنا                 -

 : أجمعين وبعدمحمد وعلى آله وصحابته
أشكر لأخي سعادة الأستاذ عبد المقصود خوجة استضافته لشخصية علمية فذة كالدكتور حسان             
شمسي باشا، ولست في حاجة لأن أذكر اختصاصاته فقد كفاني أخي الدكتور محمد علي البار استعراضاً                

ن مؤلفات عديدة في    شاملاً ووافياً لكافة المؤلفات وما قام به سعادة الدكتور حسان شمسي باشا م              
 .مجالات متنوعة في الطب



الدكتور حسان شمسي باشا طبيب ماهر يشخص الداء بدقة، ويصف العلاج السليم، يبهرك               
بسعة صدره وبمحياه الطلق وبحسن الإصغاء لمرضاه وابتسامة لا تفارق شفتيه، إنه بحق طبيب الإنسانية                

 أحد مرضاه الذي شاءت عناية االله أن يكون هو          بكل ما تحمله هذه الكلمة من معاني، لي الشرف أنني         
المشرف على علاجي وتتبع حالتي الصحية منذ أكثر من سبع سنوات، جمع بيني وبينه حب العلم                   
والأدب ولا غرابة في هذا، فإن مؤلفاته في مجال الطب تربو على الثلاثين مؤلفاً وتعتبر موسوعة طبية تجد                  

ن ألوان المعرفة الطبية بأسلوب سهل وبيان ساحر أخاذ أو كما يقال             فيها المتعة لكل ما يخطر ببالك م      
أسلوب السهل الممتنع، ونادراً ما تخلو أبحاثه من الاستشهاد بالآيات القرآنية والأحاديث النبوية                
الشريفة ذات الصلة بالبحث وقد سعدنا في مجلة الحج بوزارة الحج بالعديد من مقالاته الشائقة كواحد                

 .لة البارزين ممن لهم قراء يتابعون كل ما يكتبه من مقالات وأبحاثمن كتاب ا
وما يعزز ثقافته   الدكتور حسان إلى جانب مهارته الطبية عاشق لفنون الأدب والعلم والمعرفة             

من الطرائف للعلماء والشعراء       الأدباء، كتاب حافل بالكثير    بين الأطباء   الواسعة كتابه الداء والدواء   
أمراضاً شتى فهو كتاب طبي نفيس يشعرك بالبهجة والسعادة وتحس بمتعة وأنت تنتقل من               ممن عانوا   

موضوع لأخر دون أن تشعر بأي ملل أو ضيق حتى تنهي قراءة آخر موضوع فيه وكأني بك تجوب في                   
 .حديقة غناء ملأى بأعذب الثمار وأزهار تبهج الروح والنفس

سي باشا لا يمل وكفاه فخراً أنه الطبيب الألمعي         الحديث عن ضيف الاثنينية بروفسور حسان شم      
والعالم المفكر الذي أثرى المكتبة العربية والإسلامية بكتبه العلمية النفيسة في مجال الطب، وغرس في                 
قلوب مرضاه وأصدقائه الحب الخالص والوفاء النادر، متعه االله بالصحة والعافية وأكثر من أمثاله                 

ودينهم، وشكراً لأخي الأستاذ عبد المقصود خوجة الذي أتاح لنا المشاركة            الأطباء المخلصين لعلمهم    
 .في هذه الاثنينية في الاحتفاء بطبيبنا وأديبنا الدكتور حسان شمسي باشا

 .والسلام عليكم ورحمة االله وبركاته

  ))الكلمة الأخيرة لسعادة الشاعر الدكتور زاهد زهدي(( 
كم ورحمة االله وبركاته وأسعد االله أوقاتكم ذه الليلة المباركة،          أيها الأخوة الأحباء السلام علي      -

يتيحها لنا من جديد الأخ الكريم عبد المقصود خوجة بما يقدمه لنا من هذه الوجوه الكريمة لرجال                   
يتوزعون على اختلاف التخصصات والمواهب وشتى مجالات المعرفة وهو بحد ذاته أمر مثير للاهتمام                

زادة من إبداعات هؤلاء الرجال المرموقين، فألف شكر وشكر لسعادة الأخ الشيخ             ويدعو إلى الاست  
 .عبد المقصود وألف هلا وهلا بأخينا وحبيبنا الدكتور حسان



الدكتور حسان    والآن لا بد لي من تبرير إقحام نفسي على هذا المنبر الليلة للإسهام في تكريم              
الخصال شهدا في الدكتور حسان أولها صلة الأدب        ولي في ذلك ثلاثة من الأسباب تتصل بثلاث من          

 :والشعر التي تشدني إليه إذ هو من الشغوفين في هذا اال قارئاً وباحثاً ومبدعاً أيضاً وفي هذا أقول
وذلك الحرف مخصوصاً لدى العرب     

. 

بيني وبينك حـب الشعر والأدب      
. 

ما كـان لي أيهم قـربى أخ وأب       
. 

وإن لي إخـوة أهل القـريض وإن       
. 

آخـى ـا بين قـلبينا بـلا نسب     
. 

وقـد يـكون أخاً من قـال قافية       
. 

 

أما الخصلة الثانية التي تشدني إلى الأخ الدكتور حسان فهي كونه أحد أطباء القلب المرموقين                 
على هذه المنصة فقد صار الدكتور      في هذه الخصلة، أناس غيري كثيرون       ويبدو أنه يشاركني في علاقتي به       

 سراً إذ أقول إني أضع بين يديه وفي مستشفاه الذي            حسان اليوم طبيب المنصة ونحن مرضاه، فلا أذيع        
يعمل فيه قلبي بكل ما يتعلق بأوجاعه ونبضاته والكثير من أسراره أيضاً وما أدراك ما قلوب الشعراء،                  

 :أقولوفي هذا 
      عصفت بساحته عواصف قُلَّب

. 

يا أيها الآسي وقـلبي مـتعب        
. 

رفـقاً وأنت له الطبيب الأقرب      
. 

الله كـفك إذ تمس جـراحه         
. 

الوجه الرضي وبسمة لا تغرب       
. 

الـطب ليس هـو الدواء وإنما       
. 

والوجـه منه عابس ومقطب       
. 

ولأنت حسان وغيرك من يرى        
. 

من ربك الوهاب إذ هي توهب        
. 

ولـتلك مكرمة وفضلى نعمة       
. 

 

أما الخصلة الثالثة فإا أكبر من الشعر والطب معاً، تلك هي الأخلاق العالية وطيبة القلب                  
 :لق العالي، وفي هذا أقولوسماحة الوجه مما يتميز به أخونا الدكتور حسان صاحب الخُ

بالطب والآداب نـعم المقرن      
. 

صـاحب الخلق الكريم قرنته        
. 

لو أنـه بالخـلق ليس يـزين       
. 

ما كـان أيهما جديراً بالثناء         
. 

إذ كان ذا خلق ونعم المؤمن         
. 

واالله قـد أثـنى على مبعوثه         
. 

بعثت بـه وا الخليقة آمنوا        
. 

بالوحي والخلق العظيم رسالة        
. 

 

أخيراً لا يصح لي أن أنتهي من كلمتي دون أن أنوه بالهدية الكريمة التي قدمها لي أخي الدكتور                   
ع عليه من إسهامات    والذي سجل فيه الكثير مما يستحق الإطلا      "  الداء والدواء "حسان وأعني ا كتابه     

الأدباء والشعراء في عالم الطب دون أن تكون لهم بالطب علاقة معرفة وعلم، وقد أورد لنا أمثلة كثيرة                  



لا أريد استعراض بعضها أمامكم بل أريد الإضافة إليها إغناء لها واستزادة في المتعة ففي مجال زرع                   
 : الجواهري رحمه االله إذ يقولالأعضاء مثلاً أنقل لكم قول الشاعر الراحل محمد مهدي

على المحـال من الأمور         
. 

قد انتصر الطبيب      :  قالوا 
. 

وشـد أقفاص الصدور        
. 

زرع الجماجم والقلوب         
. 

رايـة النـصر الأخـير       
. 

فأجـبتهم مـتى سترفع         
. 

العـاريات عـن الضمير       
. 

زرع الضمائر في النفوس          
. 

 

وأذهب بعد ذلك إلى ألف عام قبل الجواهري وتحديداً إلى أبي العلاء المعري الذي يستحق في                  
نظري أن تسجل باسمه هو نظرية برايل في قراءة المكفوفين وليس باسم الفرنسي لويس برايل، ذلك أن                 

 :با العلاء قال قبل أكثر من ألف سنة في إحدى لزومياتهأ
سـطوراً عاد كاتبها بطمس       

. 

لـقد طال العناء وكم نعاني         
. 

ه الصـحف يـقرؤها بلمس    ـلدي
. 

ىـوام أعم  ـم الأق  ـكأن منج   
. 

 !أليست هذه طريقة برايل بالقراءة؟
 

وأخيراً أعود مرة أخرى للوراء لأكثر من خمسمائة سنة قبل عهد المعري حيث الشاعر المخضرم               
 يعرفها كل الأطباء المعاصرين وهي       علمية ة الذي أشار إلى حقيقة    في الجاهلية والإسلام لبيب بن ربيع     

دلالة لون الأظافر والأصابع على حالة المريض المحتضر واستحالة اللون بعد وفاته، وهو ما شهدته                 
بنفسي وشرحه لي أحد الأطباء في الولايات المتحدة فقلت له سبحان االله إن هذا الذي تشرحه لي الآن                  

 عام أعني بذلك قول لبيب بن ربيعة في رثائه النعمان بن            ١٥٠٠حد شعرائنا منذ حوالي     قد أشار إليه أ   
 :المنذر عندما قال

دويهية تـصفر مـنها الأنامل       
. 

وكل أناس سوف تدخل بينهم         
. 

 

 :يهية هي الموت، وذلك من قصيدته التي يقول فيهاالدو
وكـل نـعيم لا محـالة زائل       

. 

ألا كل شيء ما خـلا االله باطل         
. 

ومخـتبطات كـالسعالي أرامل     
. 

ليبكي على النعمان شرب وقينة        
. 

يرة إسهاماً متواضعاً في تكريم أخي وصاحبي الدكتور حسان شمسي باشا           كانت هذه المداخلة القص   
متمنياً له التوفيق والنجاح المتواصل في ميدان الشعر والأدب كما في مجال الطب، وشكراً لإصغائكم                

 .وعذراً إذا أثقلت
 .والسلام عليكم ورحمة االله وبركاته



ن أرادوا الحديث والمشاركة في تكريم       أيها الأخوة الأفاضل مرة أخرى نعتذر للإخوة الذي          -
سعادة ضيفنا هذه الليلة ونتمنى عليهم أن يشعروا الاثنينية مرة أخرى حتى يتم جدولة وترتيب وقت                 

 .الاثنينية
برجاء تفضل لمن يود أن يلقي كلمة في الاثنينية أن يتفضل بإشعارنا من             :  عبد المقصود خوجة    -

م لا يأتي وهو على المنصة ويأتينا في يوم الاثنينية ويطلب الكلمة،             يوم غد أو على القليل قبل أربعة أيا       
 .فالقضية طبعاً بالأولوية ولكم الشكر

أصحاب المعالي، أصحاب السعادة، الأخوة الحضور، محبي الاثنينية، الكلمة الآن لفارس إثنيثية              -
 :هذا الأسبوع سعادة الدكتور حسان بن وصفي شمسي باشا

  ))ه ضيف الاثنينيةكلمة المحتفى ب(( 
أحييكم :  بسم االله الرحمن الرحيم وأصلي وأسلم على نبيه وعلى آله وصحبه أجمعين، وبعد               -

 :بتحية الإسلام وتحية الإسلام السلام، السلام عليكم ورحمة االله وبركاته
لست أدري كيف أشكر سعادة الأخ الأكبر الأديب الفاضل المفضال الشيخ عبد المقصود                

عوته الكريمة لي لهذه الأمسية المباركة، هذا الرجل الذي سن سنة حسنة في هذا البلد                 خوجة على د  
الطيب ندر أمثالها في عالمنا العربي والإسلامي فجزاه االله عن من أفاد واستفاد في هذه الاثنينية المباركة                  

ا يجيش في النفس    إلى يوم الدين خير جزاء، واللسان يعجز والكلمات ترتجف ولا تجد وسيلة للتعبير عم             
               من مشاعر التقدير لهذه الكلمات التي سمعتموها، ولتلك المشاعر النبيلة والكلمات الفياضة التي من 
علي ا هؤلاء الأساتذة الكرام الذين هم بحق أساتذتي في مدرسة الحياة، وأي مدرسة أعظم من مدرسة                 

وستروا عيوبي وأفاضوا علي ما لا أستحق منه إلا         الحياة؟ هؤلاء نظروا إلي جميعاً بعين المحبة وعين الرضا          
 :الترر اليسير واالله سبحانه وتعالى هو خير الساترين وكما يقول الشاعر
ــ ــوحاأن الخطايـ  لا تفــ

. 

ــنـا   ـــن االله بــ أحسـ
. 

ـــين ــوح ب ــيه تف  ثـوب
. 

ــنا    ــتور مـ ــإذا المس فـ
. 

 

واالله إني كنت أيب أن أجلس في هذا المكان فمن أنا حتى أجلس على هذا الكرسي الذي طالما                  
اء وأساتذة أجلاء، صدقوني يا إخوتي ما أنا إلا طبيب عادي             جلس عليه كبار العلماء وعظيم الأدب      

أخلص الله عمله فوفقه االله، كان الرجل من الصالحين إذا مدح قال اللهم اغفر لي ما لا يعلمون ولا                     
 .تؤاخذني بما يقولون واجعلني فوق ما يظنون، اللهم آمين، اللهم آمين

 حياته وقد تأخذ به إلى طرق معينة، والوقفة         ولا بد في حياة الإنسان من وقفات فقد تغير مجرى         
الأولى التي أريد أن أحدثكم عنها أنني نشأت في بيت ليس فيه كتاب سوى كتاب االله، كان والدي                    



رحمه االله تاجراً وكان يريدني أن أكون تاجراً مثله، كيف لا والتاجر الصدوق يحشر يوم القيامة مع                   
 التجارة ولكن حبي للعلم كان أعظم، كان علي أن أذهب            النبيين والصديقين والشهداء، كنت أحب    

إلى محل والدي خلال فترة الصيف مذ كنت في العاشرة من عمري وكنت أتحين الفرصة للقراءة ما بين                  
زبون وآخر، كان علي أن أجلس في دكان والدي منذ السابعة صباحاً وحتى السادسة مساءً ومع ذلك                 

ن يحل المساء   أأقرأ مئات الكتب وأنا في دكان والدي رحمه االله، وما           فقد استطعت بفضل االله تعالى أن       
حتى أهرع إلى بائع كتب في بلدتنا كانت دكانه صغيرة جداً وكنت أقف هناك أقرأ الكتب حتى                    

وهكذا اتخذت القراءة لي منهجاً وديدن حياة، وفي ذلك تذكير للشباب أن يغتنموا              ..  العاشرة مساء 
فهي من أخصب سنوات الحياة وأكثرها فسحة لنهل المزيد من الثقافة، كنت             تلك الفرصة من العمر     

أنفق جل ما يعطيني والدي رحمه االله من مصروف الجيب في شراء الكتب، كنت أحصل على خمس                   
ليرات سورية في الأسبوع في تلك الأيام، أنفق منها أربع ليرات ونصف على الكتب وأصرف نصف                 

ت بإنشاء مكتبة في البيت وأنا في الثانية عشرة من عمري، وكنت أخفي             ليرة خلال أسبوع كامل، بدأ    
 أصل إلى   لكم وكنت أتسلق الرفوف حتى    الكتب في خزانة الحائط في أعلى الرفوف كما ذكرت           

الجاحظ وكيف مات تحت الكتب وكنت حقيقة أخشى أن           رـالكتب وفي كل مرة أفعل ذلك أتذك      
وما إن بلغت الخامسة عشرة من عمري حتى حفظت أكثر من            أكون الجاحظ الثاني ولكن االله سلم،       

أربعة آلاف حديث، وخمسة آلاف بيت من الشعر وعدداً من أجزاء القرآن الكريم بفضل االله تعالى،                 
 .وكتبت وقتها عشرات المقالات

حين كنت في الخامسة عشرة من عمري كتبت لنفسي ما يسمى بروتوكولات الحياة، كان                 
 بعنوان رضا االله والوالدين، وكان البروتوكول الثاني بعنوان إسعاد الآخرين، وحين             البروتوكول الأول 

وصلت إلى آخر المرحلة الثانوية حرت في أمري أشد حيرة ماذا أدرس في الجامعة؟ أدرس الآداب؟                  
والأدب محبب إلى نفسي وقد ملك علي جوارحي ووجداني أم أدرس العلوم؟ وكان وقتها صعود                  

ومن القمر وعلوم الذرة تشده الآفاق، أم أدرس الطب؟ وقد هزتني آية في القرآن الكريم               الإنسان إلى   
 فكان حلمي أن أرسم على مريض بائس بسمة أمل بالشفاء، أرى             أَحياها فَكأَنما أَحيا الناس جمِيعاً    

ه المشاهد تدفعني إلى أن     المريض يدخل بيته سليماً معافى بعد أن غادره في لحظة هلع وخوف، كانت هذ             
فإذا كنتم  ..  أدرس الطب وفيه أحقق البروتوكول الثاني من بروتوكولات الحياة وهو إسعاد الآخرين            

ترونني يا إخواني اليوم جالساً على هذا الكرسي فبفضل من االله أولاً وبرضى الوالدين ثانياً وبدعوات                 
عدت بعد ذلك عن اللغة العربية مدة تسعة عشر          المرضى لي ثالثاً، والحقيقة أنه وللآسف الشديد ابت        

عاماً، فدراستي للطب كانت باللغة الإنجليزية ثم دخلت الدراسات العليا وكنت أقضي الساعات                
الطوال أقرأ باللغة الإنجليزية آلاف الصفحات من كتب الطب ومن ثم أضاف سفري إلى بريطانيا بعداً                 



ية في أمراض القلب باللغة الإنجليزية، ومن ثم كان هناك في            آخر عن اللغة العربية فكانت أبحاثي الطب      
 الأدب، إلى الكتابة باللغة العربية ولكني كنت        العربية، إلى نفسي حنين دافق للعودة إلى جذور اللغة        

العربية بعد هذا البعد الطويل عنها، فكنت أعطي زوجتي ما أكتب فتصحح              أيب جداً الكتابة باللغة   
بدأت ..   أخرى، وكان هدفي دوماً أن تصل المعلومة العلمية إلى القارئ مبسطة واضحة            ارة وتعدل تارة  ت

جمعت فيه آيات وأحاديث    "  غيث الرحمن من فيض السنة والقرآن     "م بكتاب بعنوان    ١٩٨٧الكتابة عام   
يخرج من بطوا   وحكماً وأشعاراً تحت مواضيع محددة، وكان في ذلك الكتاب فصل عن آية العسل               

 وهنا كانت الوقفة الثانية فقد زارني صديق كريم أحترم رأيه            تلف ألوانه فيه شفاء للناس    شراب مخ 
وعلمه وسألني عما أكتب فأخبرته فقال لم لا تكتب كتاباً علمياً في المواضيع التي وردت في الطب                   

 كانت تلك نقطة تحول في    ..  النبوي على غرار ما تكتب من أبحاث علمية موثقة في أمراض القلب             
حياتي، فجمعت الأحاديث التي وردت في الطب النبوي وبدأت يومها بإجراء مسح على الحاسوب                

 وحتى وقتها في المواضيع التي وردت ا        ١٩٦٦لكل ما ورد في الات العلمية التي صدرت منذ عام           
 م أستعمل فيها العسل في    ١٩٨٥الأحاديث النبوية الصحيحة، استوقفتني آنذاك دراسة نشرت عام          

 طفلاً مصاباً بإسهال نتيجة التهاب المعدة والأمعاء، عولج نصفهم بالمحاليل المعتادة وعولج              ١٦٩علاج  
نصفهم الأخر بنفس المحلول مضافاً إليه العسل فشفي الذين عولجوا بالعسل في وقت أقصر، فتذكرت                

، اسقه    ، عندما جاءه رجل فقال إن أخي استطلق بطنه، فقال رسول االله            حديث رسول االله    
عسلاً، فسقاه، ثم جاءه فقال إني سقيته عسلاً فلم يزده إلا استطلاقاً، وهكذا حتى جاء في الرابعة فقال                  

وهذا ما يذكرنا بالمضادات الحيوية التي      .  ، صدق االله وكذب بطن أخيك، فسقاه فبرأ       رسول االله   
 ويقول إن التهاب اللوزات لم      تعطى في الطب الحديث فلا يمكن لمريض أن يأخذ حبة من البنسلين مثلاً            

يشف عنده، إنه يحتاج إلى جرعات متكررة وفي أوقات محددة وفي دراسة أخرى نشرت في الة                   
 مريضاً مصاباً بالجروح أو     ٥٩م أستعمل فيها العسل الطبيعي في علاج        ١٩٨٨البريطانية للجراحة عام    

 من هؤلاء بعد علاج مكثف       %٨٠عند  القروح وكان العلاج المعتاد بالمضادات الحيوية قد فشل          
ومديد، فأظهرت الدراسة اختفاء الجراثيم تماماً بعد أسبوع واحد من العلاج بالعسل ثم شفيت تلك                 

 .الجروح شفاء تاماً وتوالت الدراسات ونشر عدد منها خلال السنين الماضية

فإنه من شجرة   ، استوقفني كثيراً، حديث كلوا الزيت وادهنوا به         حديث آخر لرسول االله     
مباركة، والطريف أن موسوعة مارتن ديل الصيدلانية الشهيرة قسمت استعمالات زيت الزيتون إلى              

" كلوا الزيت "قسمين وكأا تتبع ما جاء في الحديث الشريف، الاستعمال الداخلي عن طريق الفم،              
انت كل الكتب   م ك ١٩٨٦فحتى عام   "  وادهنوا به "والاستعمال الخارجي عن طريق الجلد كالدهون       



الطبية الأمريكية والإنكليزية تذكر أن زيت الزيتون مادة دهنية ينبغي على المصاب بارتفاع كولسترول              
الدم تجنبها والابتعاد عنها وأن زيت الزيتون يزيد أو على الأقل لا ينقص الكولسترول، ولكن في ذلك                 

سة وكانت تلك هي الدراسة الأولى      العام نشر طبيب شهير من أمريكا يدعى استيف قراندي، نشر درا          
في تاريخ الطب أثبتت أن زيت الزيتون يخفض كولسترول الدم ولا يزيده أبداً وليس هذا فحسب بل                  

كولسترول :  إنه لا يخفض الكولسترول المفيد، وهنا لا بد من إيضاح بسيط فكولسترول الدم نوعان              
 يؤدي إلى الذبحة الصدرية وجلطة القلب،       ضار يترسب على جدران الشرايين فيضيقها ويصلبها مما قد        

ونوع مفيد وهو يكنس الشرايين من الكولسترول المترسب على الشرايين، وكلما ارتفع هذا النوع من               
وقل احتمال حدوث جلطة في القلب، والحقيقة أن الأميركيين الآن يغبطون سكان             ..  الدم كان أفضل  

شمل الخضروات والفواكه وخاصة استعمال زيت      حوض البحر الأبيض المتوسط على غذائهم الذي ي       
سكان حوض البحر   عام، فقد لاحظ الباحثون قلة حدوث مرض شرايين القلب عند            طالزيتون في ال  

الدول السبع تبين أن سكان جزيرة         وفي دراسة تسمى دراسة    وأوروبا،  المتوسط، بالمقارنة مع أمريكا   
كان هذه الجزيرة أقل الناس في العالم إصابة بمرض         صغيرة في البحر المتوسط تدعى جزيرة كريت كان س        

 من السعرات الحرارية عندهم كانت      %٤٤شرايين القلب، والحقيقة التي أذهلت الباحثين آنذاك أن         
 .تأتي من زيت الزيتون

يا علي كل الثوم ولولا     "  حديث آخر استوقفني أيضاً كثيراً، الحديث الذي يقول فيه الرسول           
 وكلنا يعلم أحاديث النهي عن دخول المسجد لآكل الثوم والبصل ولكن هذا             " لأكلته أنني أناجي الملك  

الحديث حديث جليل في موضوعه، والحقيقة أن الاهتمام قد تركز خلال العقدين الماضيين على الثوم                
وفوائده ونشر أكثر من ألف بحث ومقال باللغة الإنجليزية عنه خلال عشرين عاماً، وقد تأكد للعلماء                 
أن الثوم يخفض كولسترول الدم ويزيد من سيولة الدم ويخفض من ضغط الدم، ولا تنتهي قصة الثوم                  
عند هذا الحد، بل تذهب إلى أبعد من هذا فللثوم أيضاً خواص مضادة للجراثيم والطريف أن في الثوم                   

ا العلماء بأا مادة    مادة تسمى إلالين، هذه المادة خاملة عاطلة لا عمل لها ولا رائحة ولا فائدة ويشبهه              
ميتة ولكن بمجرد أن يسحن الثوم أو يقطع إلى قطع تتحول هذه المادة وخلال ثوان فقط بفضل خميرة                   
تدعى اللينيز إلى مادة فعالة جداً تسمى الليسين، هذه المادة الأخيرة هي التي تنقص الكوليسترول                  

تخرج الحي من الميت    (في القرآن الكريم    وتحارب الجراثيم وتعطي فوائد الثوم، وهذا ما يذكرني بآية           
 فالمادة الخاملة والخميرة موجودتان في الثوم يحجز بينهما حاجز فلا تؤثر الخميرة             )وتخرج الميت من الحي   

.. حديث آخر فإن كان لا بد آكليهما فأميتوهما طبخاً          ..  على المادة الخاملة إلا عند سحق الثوم       
المان أحدهما مسلم يدعى سليم أحمد والأخر أمريكي اسمه          م اكتشف ع  ١٩٨٤والحقيقة أنه في عام     

 لا تتحرر إلا أثناء طبخ      هذه المادة   إلاجوين في الثوم  إيريك بلوك، اكتشف هذان العالمان مادة تسمى        



آخر في صحيح البخاري لم يذكره ابن القيم أو البغدادي أو الذهبي في               الثوم، فأميتوهما طبخاً، حديث   
أول طعام أهل الجنة زيادة كبد      "وي هذا الحديث يقول فيه عليه الصلاة والسلام         كتبهم عن الطب النب   

 أي القطعة الزائدة من كبد الحوت، فماذا في كبد الحوت؟ نحن نعلم أن كل ما في صيدليات                   "الحوت
العالم من حبوب وعبوات زيت السمك إنما تأتي من كبد الحوت ومنذ أوائل الخمسينات لاحظ الدكتور                

 أن أمراض شرايين القلب يندر حدوثها عند سكان الإسكيمو وغذاؤهم الأساسي هو السمك               سنكلير
والحوت، ومن هنا انطلقت الدراسات لتؤكد الفوائد العديدة لزيت السمك فهو ينقص اللسريدات              
وهي إحدى دهون الدم كما يقلل من تجلط الدم ويخفض الضغط وأذكر أننا حين كنا أطفالاً قبل أكثر                  

بعين سنة كنا نصطف في طوابير في المدرسة ونعطي ملعقة من زيت السمك في كل صباح، كان                  من أر 
 .الذي يقي من الكساح" د"سبب ذلك أن زيت السمك به مادة أو فيتامين 

أما الحديث عن الحبة السوداء فحديث طويل ولا أريد أن أخوض فيه فقد أثبتت الدراسات                 
 ...شط جهاز المناعة ويثبط نمو الجراثيم إلخالأولية أن في الحبة السوداء ما ين

بقي أن أقول كلمة صغيرة عن ماء زمزم، أيضاً هذا الحديث استوقفني كثيراً، حديث رسول االله                 
   والحقيقة أن مجموع    "خير الماء على وجه الأرض ماء زمزم فيه طعام طعم وشفاء سقم             "، يقول 

 ملجم في اللتر الواحد، في حين لا تتجاوز كمية          ٢٠٠٠الأملاح الذائبة في ماء زمزم تصل إلى حوالي         
 ملجم في   ٢٥٠الأملاح الذائبة حتى في مياه مكة المكرمة والتي بالقرب من مياه زمزم لا تتجاوز مقدار                

  أيضاً مياه زمزم مياه عسرة     فتخيلوا كم الفرق بين ماء زمزم والمياه المعدنية الأخرى،        اللتر الواحد،   
 إن المياه العسرة أفضل بالنسبة للقلب، وشيء ثالث في مياه زمزم أا مياه                وهناك أدلة علمية تقول   

لتر من البيكربونات في حين لا تزيد كمية البيكربونات في مياه أفيان            /   ملجم ٣٦٣غازية فتحتوي على    
لتر، لا أريد أن أطيل عليكم في هذه المواضيع ولكن أريد أن أتيح اال               /   ملجم ٣٥٧الشهيرة على   

 .ائلين إذا أرادوا أن يتفضلوا بالأسئلةللس
مرة أخرى أشكر معالي وسماحة الأساتذة الفضلاء الذين تحدثوا عني هذه الأمسية المباركة وأخص              

 .بالشكر سعادة الشيخ عبد المقصود خوجة فجزاه االله عنا جميعاً خير جزاء
 .والسلام عليكم ورحمة االله وبركاته

  ))ينية الكريمالأسئلة الموجهة لضيف الاثن(( 
نرجو من سعادتكم أن تتكرموا     :  السؤال الأول من الأستاذ عبد الحميد الدرهلي يقول         -

بشرح أهمية الفحص الطبي قبل الزواج وإسداء النصح للناس حيث اتضح أن زيادة عدد المعوقين               
 .والمقعدين والمشوهين في ازدياد بسبب إهمالهم الفحص الطبي وشكراً



سائل الكريم والحقيقة هذا موضوع مهم جداً فهناك الآن لا شك أمراض وراثية             شكراً يا أيها ال   
تنتقل عن طريق الزواج من الأقارب، ليس هذا فحسب حتى من الأباعد ولا شك أن هناك أهمية كبرى                  
لإجراء فحص طبي للزوجين لمعرفة ما إذا كانت هناك بعض الأمراض التي يمكن أن يزداد حدوثها أكثر                 

اوج هذان الشخصان، الحقيقة إن هناك بالأصل يمكن الحصول على القصة المرضية لأمراض              إذا ما تز  
عائلية من خلال أسئلة بسيطة يسألها الطبيب لهذين الزوجين أو العازمين على الزواج وتستطيع أيضاً                
 بإجراء بعض الفحوص الدموية تبيان ما إذا كانت هناك بعض الأمراض الخفية التي يمكن أن تظهر،                 
والحقيقة أن الزواج من الأقارب لا شك أنه منتشر في هذه البقعة من العالم لا يستطيع المرء أن يمنع هذه                    
الظاهرة أو يحذر منها لكن لا شك أن هناك ضرورة ماسة للتعرف على ما إذا كانت هناك أمراض                    

أو حصول إصابات   وراثية لدى هذه العائلة أو تلك ويمكن خلال ذلك تفادياً حدوث مشاكل فيما بعد               
أو عاهات وأمراض خلقية وراثية تحدث عند هؤلاء الأبناء الذين لا جناية لهم ولا ذنب فالواقع إن                   

 .فحص الزوجين أمر مستحب وضروري جداً ذه الأيام
لكم إسهامات في مجال الطب الإسلامي والإعجاز       :  سؤال من الأخ أشرف السيد سالم       -

لاجتهاد في هذه القضايا وليد حماس إسلامي وعاطفة دينية أم أن           العلمي في الكتاب والسنة فهل ا     
هناك منهجاً علمياً موضوعياً يثبت سبق النصوص الشرعية إلى بعض الحقائق العلمية التي لم                 

 تكتشف إلا مؤخراً؟
شكراً يا سيدي الكريم، الحقيقة لا أريد أن أقول إن هناك حماساً وعاطفة دينية هي التي تقود إلى                  

ابة أو إلى إقحام تلك الأحاديث النبوية أو الآيات القرآنية بالعلم أو الطب، ربما البعض فعل ذلك،                 الكت
ولكن الحقيقة أن ذلك قد يأتي بمردود سيئ فلا نستطيع أن نعرض القرآن الكريم أو الأحاديث النبوية                  

 أقل، الكتب العلمية    الصحيحة إلى معطيات العلم، فالعلم يتغير والأبحاث العلمية تتغير كل سنة أو             
الطبية تنشر أو تطبع كل عام وللأسف أننا نرمي بالكتاب الذي في السنة السابقة جانباً ونأخذ بالكتاب                 
الجديد ولا نستطيع أن نقول إننا نسعى إلى أن نقحم هذه الأحاديث النبوية في الطب الحديث إنما                    

لنبوية الشريفة التي وردت في كتب الطب       الفكرة هي أن يورد الإنسان أو ينبه إلى تلك الأحاديث ا           
العلم من جديد وبما في حديث العلم مما يفيد الناس ومما النبوي وهناك الكثير منها ويذكر الناس بما في        

لدى عامة الناس، فهناك ما ذكر أخي الكريم الدكتور محمد علي البار من               يثري المعرفة والثقافة الطبية   
لدون مثلاً، وذكره إنه من قبيل طب العجائز وأنه من باب الخبرة             جم على الطب النبوي كابن خ     

هذا في الحق إجحاف كبير في حق الطب النبوي ولا ينبغي أن يكون ولكن في الحقيقة                ..  الشخصية إلخ 
لا شك أن هناك أحاديث كثيرة في موضوع الطب النبوي وكما ذكرت لكم بعض هذه الأحاديث الآن                

ن ما جاء في تلك الأحاديث النبوية صحيح ومثال ذلك زيت الزيتون              أتى العلم الحديث يثبت أ     



م لم يكن أحد يدري أن زيت الزيتون يخفض الكوليسترول وأنه غذاء             ١٩٧٦وذكرت أنه حتى عام     
مفيد جداً وأن الآن كما ذكرت لكم يميز في الات العلمية بأنه غذاء حوض البحر الأبيض المتوسط                  

وع أحياناً نرى مقالاً حديثاً يتحدث عن فوائد غذاء حوض البحر الأبيض             فكل شهر تقريباً وكل أسب    
المتوسط وأهم ما في ذلك الغذاء هو أن سكان حوض البحر الأبيض المتوسط يعتمد كثير منهم في تناول                  

 .أرجو أن أكون قد أجبت على سؤالك وشكراً مرة أخرى.. الدهون على استعمال زيت الزيتون

، فقال  سم ذراع الشاه أثر في قلب سيدنا رسول االله          :  حجار يقول الأخ عبد الرحمن      -
 هذا أوان انقطاع اري، هل لك أن تشرح لنا ذلك الأثر، أثر السم على القلب ولو بعد حين؟

لا شك أن هناك بعض الأدوية التي تحدث تأثيرات سمية على القلب، هناك مواد عديدة أبسط                 
س مادة تدعى إلامبترتيلين وهو دواء يعطى مضاداً للاكتئاب هذا الدواء           المواد التي يعرفها كثير من النا     

وقد رأيت حالة في انجلترا     "  جلطة في القلب  "إذا أخذ بكمية كبيرة فإنه يسبب احتشاء في العضلة القلبية           
 حبة من ذلك الدواء دفعة      ٢٠ سنة فقط حدث لديها جلطة في القلب بسبب تناول           ٢٢لمريضة عمرها   

  وكانت أول حالة   ١٩٨٨ مدسن عام    بوست قراديويت   مجلة تدعى   نشرت هذا في    واحدة وقد 
تنشر في الأدب الطبي، هناك مواد يمكن إذا أخذت بجرعات كبيرة، أن تسبب تأثيرات ضارة على                  
القلب مثال آخر مادة الديتكسين وهو الدواء الذي يأخذه المرضى المصابون بضعف عضلة القلب هذا               

ادير تزيد عن الجرعات المحددة يمكن أن يسبب تسمماً يدعى التسمم بالديتكسين             الدواء إذا أخذ بمق   
وهذا الحقيقة تسمم خطير جداً ومميت فلذلك نحرص كثيراً أن المريض الذي يتناول مثل هذه الأدوية                 
ينبغي أن يتابعه الطبيب كل حين ويجري له الفحص الدموي لمعايرة مستوى الديتكسين أو غيره من                  

 فالسموم كثيرة والأدوية     الأخرى في الدم فالأمر ليس بسيطاً وهذا يذكرنا بحديث الرسول            الأدوية
كثيرة ولا شك أن في كثير من الأدوية الداء والدواء إذا ما أخذ بجرعات تزيد عن الجرعات المحددة أو                   

 .التي حددها الطبيب
 لشرعية في الاستنساخ؟أرجو أن تعطونا رأيكم من الناحية الطبية وا:  أمين صبحي يقول-

الحقيقة الاستنساخ موضوع حساس جداً والواقع أن فضيلة الشيخ محمد الحبيب بلخوجة من              
أكثر الناس دراية به والدكتور محمد علي البار وقد بحث موضوع الاستنساخ بحثاً فائضاً في الندوة                  

والحقيقة استغرق البحث مدة    م  ١٩٨٧الطبية الفقهية التي عقدت في الدار البيضاء في شهر يونيو عام            
يومين وكان هناك مجموعة من الأطباء والفقهاء وخرجت بالنهاية توصيات محددة لتلك الندوة ثم بحث                
الموضوع مرة أخرى في دورة امع الفقهي العاشرة التي عقدت أيضاً في أواخر شهر يونيو على ما                   

مع الفقهي الإسلامي هذه التوصيات     أذكر في العام الماضي في جدة، وخرجت هناك توصيات من ا           



لإنسان في الوقت الحالي أو فيما      نشرت وباختصار شديد أقول إن استنساخ البشر محرم ولا يمكن            
 الحيوان بما يفيد الإنسان فهو أمر لا بأس به           أو  يأتي من الزمن أن يقبل به، أما استنساخ النبات         
 .وشكراً.. يه أي اعتداء على حرمة الإنسانشريطة أن يكون ضمن ضوابط ومعايير محددة وليس ف

هناك كثير من الأطباء ينتمون لعالم الأدب هل هناك علاقة          :  الدكتور محمد محسن يقول     -
 ما بين الطب والأدب؟ وهل هذه العلاقة علاقة تآزر أم تضاد؟

ا بصدد كتابة   نعم يا سيدي الكريم هناك كثير من الأدباء الأطباء أو من الأطباء الأدباء والواقع أن              
كتاب بعنوان الأطباء الأدباء، كتبت أكثر من مئة صفحة منه حتى الآن، هناك كثير من الأدباء مثل                   
الدكتور إبراهيم ناجي والدكتور أحمد زكي أبو شادي وكثيرون من الأطباء الذين كتبوا في الأدب                 

ك تضاد بين الطب والأدب وقد      وكانوا من الشعراء أو الأدباء الذين كتبوا نثراً، في الواقع ليس هنا            
ذكرت ذلك في مقدمة كتابي الداء والدواء والواقع أن الأديب يرصد مشاعر الإنسان من خلال منظار                
خاص والطبيب أيضاً يرصد مشاعر الإنسان وأحاسيسه في نقطة من نقاط الضعف البشري، في لحظة                

كانت هناك لدى الطبيب نفس مشرقة      ضعف عندما يأتيه الطبيب فلذلك يلتقي الأديب والطبيب طالما          
وشفافة ونفس إنسانية، قد لا يستطيع أن يعبر عنها بقصيدة أو بقطعة أدبية ولكن لا شك أن كثيراً من                   
الأدباء يتحلون بتلك الخصائص وفيهم تلك اللمسة الروحية أو اللمسة الأدبية التي تستشف من خلالها               

 .فة، لا أريد أن أطيل كما ذكر مقدم الحفل، وشكراًالكثير من تفسير الظواهر الإنسانية المختل
  جداً في مجال الطب؟ متميزاًهل قدم الأطباء اليهود عطاءً: محمد منصور الشامي يقول -

عملت في  لا شك أن اليهود قدموا الكثير جداً، نعم قدموا في مجال الطب، والحقيقة أني                  
وأستغرب كيف قبلوني     ى من اليهود،   كان معظم الأطباء في ذلك المستشف       مستشفى بمانشستر 

عندهم، فالواقع أن ثلاثة أطباء من أصل أربعة من اللجنة المحكمة التي كانت ترجي المقابلة لاختيار                  
الطبيب في ذلك المنصب كانوا من اليهود، والحقيقة ما عرفت ذلك إلا مؤخراً لكن شاءت إرادة االله أن                  

مدة خمس سنوات، هناك في الواقع نقطة هامة موضوع          يقبلونا هناك وأن أعمل في ذلك المستشفى         
الميلاتونين في الواقع قد تستغربون الآن أن أكثر الأبحاث التي تجري الآن في العالم وتنشر، تنشر من قبل                  
الأطباء اليهود، وذلك عندما اكتشف الأطباء أن الميلاتونين يمكن أن يزيد أو يطيل من العمر عند                   

 الواقع استقطب اهتمام اليهود وتعلمون أن اليهود حريصون على الحياة             الفئران فذلك البحث في   
 هناك لا شك بعض الأطباء المشهورين من اليهود لكن بالنسبة            "ولتجدم أحرص الناس على حياة    "

لجمعية أمراض القلب السعودية وأنا عضو في مجلس الإدارة حريصون على أن لا نأتي بمتحدث يهودي                
مراض القلب السعودية، هذا عهد أخذناه على عاتقنا فهناك كثير من الأطباء الكرام              إلى مؤتمر جمعية أ   



وهم ليسوا من اليهود وقد يكونوا بلا شك أفضل منهم فلذلك استمرينا على هذا العهد ولم نخل به                    
 .أبداً

ملاحظتي النشاطات المختلفة التي قمتم ا بالإضافة إلى         :  الدكتور بسام محمد يقول     -
الطبي الذي يأخذ منكم وقتاً طويلاً فكيف استطعتم تنظيم وقتكم بحيث يستوعب كل              عملكم  

 هذه النشاطات؟
كنت أتوقع مثل هذا السؤال، والحقيقة سئلت هذا السؤال أكثر من مرة، الحمد الله رب العالمين،                

شك أن  ذلك فضل من االله لا شك، والبركة في الوقت في الواقع بركة من االله سبحانه وتعالى، لا                     
الإنسان عليه أن ينظم وقته، كثيرون من الناس يقولون ليس لنا وقت نقرأ ولا حتى جريدة أو مجلة أو                    

وقته   يستطيع أن يجد في     إذا استطاع أن يستغل ولو عشر دقائق       الواقع أن الإنسان     ...كتاب إلخ 
، فأتاحت لي    علي أكرمني االله سبحانه وتعالى بزوجة صالحة، كان لها فضل كبير            الكثير، في الواقع  

فرصة كبيرة بأن أعطتني الوقت الكثير لكي أتفرغ للقراءة والكتابة، والنقطة الأخرى التي من االله ا                 
علي وأعتبرها نعمة كبرى أنني أستطيع الكتابة والقراءة والتلفاز أو المذياع في أعلى صوت فلا يهمني                 

يجري حولي، فهذه نعمة كبيرة، فأنا في وسط عائلتي         ولكني متى استغرقت بالقراءة والكتابة فلا أدري ما         
مع زوجتي وأولادي وأنا أكتب وقد تعجبون ليس لدي طاولة في البيت، وليس لدي مكتب أكتب                  

وأنا وسط  ...  عليه، وليست لدي غرفة خاصة أكتب فيها إنما أكتب كل هذه الكتب والمقالات إلخ              
 .لى كل حالالمعمعة كما يقولون فالحمد الله رب العالمين ع

الأستاذ المربي مصطفى عطار الحقيقة سؤاله مشابه لسؤال سابق ولكن ربما يكون                 -
كيف استطعتم أن تصلوا إلى هذا التمازج اللصيق بين الطب والأدب            :  لسعادتكم إضافة يقول  

 رغم ما عرف عن دراسات الطب وخاصة في الدراسات التخصصية العليا في الجامعات الأجنبية؟
 ).قلا تعلي(

لدينا في السعودية أطباء حصلوا على شهادات عليا        :  الأستاذ المربي عثمان مليباري يقول      -
في مختلف التخصصات وأنتم عشتم مع هؤلاء الأطباء فترة من الزمن كزميل ورئيس لهم لذلك                
نود منكم الحديث عن الأطباء السعوديين المبدعين في إجراء العمليات الجراحية وتشخيص               

 الأمراض؟
شكراً سيدي الكريم، في الواقع هناك من الأطباء السعوديين أناس بلا شك وصلوا مرحلة                 
الإبداع، أذكر مثال بسيط في جراحة القلب في الواقع الآن أطباء سعوديون من أشهر الأطباء في بلاد                  

في  و في البحث العلمي،    كثير منهم من الذين يتفانون    حوض البحر الأبيض المتوسط بلا شك، وهناك        



علمية على مستوى عالمي بلا شك، وتلك الحقيقة، واضحة في              العمل المهني، وينتجون إنتاجات   
 .المؤتمرات الطبية المختلفة التي تعقد في هذا البلد الطيب، لا أريد أن أطيل مرة أخرى، وشكراً

 :الدكتور عبد االله أبو الفضل الحسيني يقول -
خبرنا عن القلب الذي أضناه حبه

. 

يا طـبيب الـقلب يـا حسان       
. 

إذا مــا أعــوج دربــه      
. 

وعـن القلب الذي يشغله الران       
. 

إن أصـــفـاه ربــــه
. 

وعـن المملوء بالإيمان والأنوار       
. 

فــي الأمــر غــيب    أم   
. 

أهــو المــخبوء بالـتامور      
. 

كر في القرآن   هذا سؤال صعب بلا شك، يا سيدي الكريم لا أحد يعلم أين هو القلب الذي ذُ                
بالضبط، االله سبحانه وتعالى ذكر في القرآن الكريم القلوب التي في الصدور، ولكن في نفس الوقت كان                 

فالواقع لا شك أن القلب هو مخزن أسرار كثيرة         ..  ب وكأنه العقل، لقوم يعقلون الخ     يتحدث عن القل  
وهو ترجمان لما يجري في العقل وترجمان لكل الأحاسيس والانفعالات، الإنسان قد يرى شخصاً يحبه                 
 فيهفو قلبه ويشتد به الخفقان وهذا أيضاً عبارة عن ترجمان لما يجري في النفس من مشاعر، والحقيقة                  
موضوع النفس والعقل والقلب موضوع صعب جداً جداً ولا يستطيع الإنسان في تلك العجالة أن                 
يبحث فيه ولكني خصصت له بحثاً في كتاب قادم بعنوان القلب وأمراض القلب بين الصحة والمرض                 

 .فخصصت فصلاً طويلاً أتحدث فيه عن القلب والعقل والنفس فلا أريد أن أطيل مرة أخرى
 للتخلص من الوزن الزائد هل المشي أفضل أم الركض؟: بري محمد البشير يقولالأخ ص -

فقط المصابين     تنصح كل الناس وليس    لا شك الآن أن التوصيات الطبية الحديثة      ..  هذا جميل 
 من الرياضة، الرياضة البدنية بلا شك مفيدة         يءبمرض في القلب أو غيره تنصح كل الناس بعمل ش          

الوزن وتنقص من الكوليسترول وتخفض ضغط الدم وتحسن وظيفة الجسم           للإنسان فهي تخفف من     
ولا يشترط أن تكون تلك الرياضة شديدة أو عنيفة كالجري العنيف، لا، بل على العكس من                 ...  الخ

ذلك، فالمشي السريع يكفي تماماً، والآن التوصيات العلمية تقول للناس العاديين بأن يمشوا ثلاث إلى                
والحقيقة نتذكر في ذلك    سبوع مدة عشرين إلى ثلاثين دقيقة فقط وهذا يكفي للقلب،           أربع مرات في الأ   

، يمشي وكأنه ينحط من صبب، فكانت        في كتابه زاد المعاد كان رسول االله         قول ابن القيم الجوزي   
مشية سريعة، فيها الجلال والوقار، ولكن ليس فيها التكاسل والتراخي الذي              مشية رسول االله    

ا كثير من مشياتنا للأسف في هذا العصر ولا شك أن المشي السريع أو على الأقل المشي المتزن                  تتميز  
الرياضات العنيفة قد لا ينصح ا كلعبة إلاسكواش خاصة لم يلعب تلك            ..  والحازم مفيد جداً للإنسان   

..  إلى مشاكل  اللعبة من قبل لأن الإنسان قد ينسى نفسه أثناء اللعب أو المباريات وقد يؤدي ذلك                



والحقيقة هناك في الأدب الطبي حالات حدث فيها وفاة أثناء لعبة إلاسكواش عند طبيب جراح أمريكي                
 سنة فقط، لا شك إذا كان الإنسان معتاداً على ذلك فلا بأس أما إذا لم يكن معتاداً عليها                    ٣٥عمره  

نصح مرضاي عندما يصابوا بجلطة في      ينبغي دوماً التدرج في كل أمر، التدرج في الرياضة وأنا دائماً أ            
 كلم  ٢القلب أو أي مريض آخر أن يتدرج في الرياضة فلا يسير في اليوم الأول بعد خروجه إلى البيت                   

 متر، ثم يزيد ذلك يومياً بالتدريج إلى أن يصل إلى ما يمشي به الإنسان في                ٢٠٠ متر أو    ١٠٠مثلاً، لا،   
 . الرحلاتالأيام العادية وكأنه يتتره في رحلة من

لا يخفى ما لعادة التدخين من أضرار وتأثير كبير على          :  الأستاذ عبد ايد الزهراء يقول      -
ولا يعانون حسب     القلب والشرايين ما هو تفسير الطب لأناس يدخنون بشراهة ولزمن طويل           

 الظاهر على الأقل من أمراض أو أعراض بل نجد ربما الكثير من هؤلاء قد عاشوا زمناً طويلاً                  
 وعمراً مديداً؟

نعم يا سيدي الكريم، الواقع أن التدخين بلا شك ضار للإنسان، وما نراه من حالات شاذة أو                  
قليلة أو فردية لا يؤخذ به ولا يعتد به، فأضرار التدخين لا تشمل أو لا تؤثر على القلب فحسب بل                     

فإذا رأينا أناساً يدخنون    ..  عدة إلخ تمتد إلى الرئتين وتسبب التهاب القصبات وسرطان الجلد والمريء والم         
ولا يصابون بأي من هذه الأمراض أو مرض القلب على الأقل فليس معنى هذا أن نشجع الآخرين                   

الدكتور محمد علي البار له باع طويل في موضوع التدخين وكتب العديد من الكتب               ..  على التدخين 
، والحقيقة أننا يومياً نرى أناساً يدخلون قسم        حول الموضوع، الحقيقة قصة التدخين قصة مؤلمة جداً جداً        

العناية القلبية وهم في الثلاثينات أو الأربعينات من العمر وليس لهم ذنب سوى أم كانوا من المدخنين،                 
بقية العوامل المهيأة لمرض شرايين القلب كانت شبه مختفية عندهم سوى أم كانوا مدخنين، فالعبرة في                

 .الحالات الفردية إنما تؤخذ بالعموم، وفي ذلك كفاية، وشكراًحكام لا تؤخذ بالأ
ما هي أسباب الصفراء الفسيولوجية التي يولد ا المولود         :  الأخ أحمد عبد الرازق يقول      -

 وما هي النسبة المطمئنة والمسموح ا؟
ي هناك لا شك يرقان وليدي فزيولوجي يحدث عند كثير من الوليد دون أن يكون ذا سبب مرض                

ولكن هناك بعض الأعراض التي تتظاهر باليرقان عند الوليدين فهذه الحالة ينبغي أن تعرض فوراً على                 
... طبيب الأطفال فهو الذي يستطيع أن يميز فيما إذا كانت هناك أسباب خلقية وراثية أو تشوهات إلخ                

 معينة، وليس هناك    يمكن تلافيها ويمكن علاجها وبعض هذه الحالات تعالج بجرعات صغيرة من أدوية            
  الفحوص الطبية على   جراء تلك إفيما إذا كان ذلك اليرقان طبيعياً أو فزيولوجياً إلا ب         طريقة للتعرف   



الطفل وإجراء بعض المعايرات المخبرية وفي ذلك بلا شك فرصة كبيرة للتخلص من ذلك المرض إذا                 
 .كان هناك مرض خلف تلك الظاهرة، ظاهرة اليرقان

كيف ترون أطباء في عالم اليوم حولوا أمانة        :  تور محمود حسن زيني يقول    الأستاذ الدك   -
الطب إلى تجارة بالقلوب والأرواح سيطرت عليهم شركات الدواء ووصفوا أدوية لأطفال أبرياء             
أثرت في قلوم بما تركت فيها من سموم وهي أدوية كثيرة نذكر منها بولرمين وغيره أرجو توجيه                 

  الأطباء والشركات الدوائية؟نصيحة لأمثال أولئك
شكراً يا سيدي الكريم، الحقيقة النقطة التي لمستها نقطة مؤلمة جداً وموجعة وهذه النقطة في                 
الواقع لا تقتصر على هذا البلد أو ذاك البلد فهي نقطة تنتشر في العالم أجمع، لا أقول أا واسعة                      

.. ، سواء كان في أمريكا أو أوروبا أو أي بلد آخر          الانتشار ولكن هناك حالات من أطباء لا يخافون االله        
لا يكون  أفالحقيقة الطب مسؤولية كبيرة وإذا لم يستطع الإنسان أن يدرك تلك المسؤولية فمن الأولى به                

طبيباً، وأؤكد على نقطة في انجلترا في الواقع عندما يختارون الأطباء أو الطلاب الذين ينجحون في                  
لون أتوماتيكياً في كلية الطب، تجري لكل طالب ينوي دراسة الطب مقابلة قد              الثانوية العامة لا يدخ   

تستمر ساعة أو ساعتين، الأطباء الذين يجرون تلك المقابلة يستعرضون مع هذا الطالب ليس الأمور                 
العلمية فلا يتوقعون من الطالب أن يعرف الطب وهو لم يدخل كلية الطب ولكنهم يريدون أن يعلموا                  

 كان هذا الإنسان سيكون طبيباً ذا خلق وعلم أم أنه فقط إنسان يتعلم الطب للناحية المادية                  فيما إذا 
 سؤال يسأل كثير من هذه الأسئلة ذلك الطالب الذي           ٢٠٠وغير ذلك، لدي كتاب فيه أكثر من         

ينوي أن  ينوي دخول كلية الطب، وتستشف من خلال إجابة الطالب فيما إذا كان حقاً هذا الإنسان                 
 .رس الطب ليتفانى في عمله، ليكون طبيباً مخلصاً أم أنه يأخذها كمهنة من المهنيد

لا شك أن نصيحتي لهؤلاء الأطباء الذين لا يخافون االله وهم أرجو من االله أن يكونوا نادرين                   
ف أمام  جداً، نصيحتي لهم بأن يتقوا االله فالمسؤولية كبيرة واالله، واالله إني لأتصبب عرقاً أحياناً حينما أق                

مريض ولا أعرف ماذا سيصيب ذلك المريض من مرض أو حينما أكتب دواء أو أشعر بأني قد أخطئ                   
بشيء ولو واحد بالمليون يمكن أن يتضرر منه ذلك المريض وفي كثير من الحالات اتصلت بالمرضى                  

ن أترك هذا   لأعيدهم إلى العيادة لكي أنبههم إلى أشياء معينة، أجري لهم فحصاً دموياً ولا أريد أ                 
الفحص لمدة ثلاثة أشهر حتى يأتي المريض للعيادة فإن ضميري يؤنبني ولا يقبل ذلك ولكني أرى نتيجة                  
فحص الدم في نفس اليوم أو في اليوم التالي وإذا كانت هناك تلك النتيجة غير طبيعية أمسك الهاتف                   

لمرات وهذا من فضل االله سبحانه      وأتصل بذلك المريض، والحمد الله رب العالمين أنني فعلت ذلك مئات ا           
وتعالى، فالواقع أرجو من الأطباء جميعاً وكثير منهم في هذه الساحة المباركة وأنا أعلم أم من خيرة                   



الأطباء والوجوه المشرقة تبدو على محياهم بلا شك ولكن حديثي للأطباء الآخرين، لبعض الأطباء كما               
م لا يتقون االله تماماً في علاجهم لهؤلاء المرضى، وشكراًذكرت، الذين يمكن أن يؤدي علاجهم أو أ. 

بالنسبة لدواء بولرمين الدواء الذي للسعال ومضاد الهستامين إذا كان هذا هو الدواء مضادات              
الهستامين عادة أدوية سليمة في المعتاد لا تسبب تشوهات طالما أعطيت بجرعات محددة فالحقيقة هناك                

منها تناول الطفل ما دون سن معينة، أضرب مثلاً على ذلك دواء للإسهال لا              بعض الأدوية التي يحذر     
يعطى للأطفال دون سن الرابعة مثلاً، فدواء البولرمين عادة ليس معروفاً عنه أنه يسبب تشوهات                 
خلقية لكن إذا كنا ننظر إذا كان الدواء ربما أعطي للحامل فهناك بعض الأدوية التي تسبب تشوهات                  

كتاب دستور الأدوية     Rich National Formulary:   ما أعطيت للحامل، في كتاب      خلقية إذا 
فصل كامل وطويل عن تأثير كل دواء         البريطاني الشهير الذي يتخذه كل طبيب منا دستوراً له هناك         

على الحمل وعما إذا كان هذا الدواء يعطى في الأسابيع الستة الأولى من الحمل والتي تشتد فيها أو                    
يها حدوث التشوهات الخلقية أم لا وفي بقية الحمل أيضاً، وهناك أدوية محددة بلا شك ينبغي                 يكثر ف 

تجنبها تماماً وأبسط هذه الأدوية وإنما أقول الأدواء هو التدخين، التدخين بالنسبة للحامل يؤدي في كثير                
ت، الكحول، الخمر   من الحالات إلي تشوهات في الجنين ويؤدي إلى ولادة أجنة صغار أو بعض التشوها             

أيضاً مشوه للجنين سواء أعطي في الأسابيع الأولى أم فيما بعد، فهناك كما ذكرت عدد من الأدوية                  
 .التي يمكن أن تسبب تلك التشوهات عند الجنين

ما رأيك في المعالجة عن طريق الليزر لطب القلب          :  المهندس عماد أحمد مرزوق يقول      -
 لبية بدلاً من العملية الجراحية، وهل هذه العمليات ناجحة؟وانسداد الأوردة والشرايين الق

شكراً يا سيدي الكريم، الليزر الواقع في أمراض القلب قسمان، هناك الليزر يستخدم لفتح                
شريان مسدود من شرايين القلب، إذا سد الشريان بجلطة في القلب أو سد بخثرة فيمكن استعمال أشعة                 

الشريان المسدود ومن ثم توسيع ذلك الشريان بالبالون، هذا استعمال          الليزر في إحداث فتحة في ذلك       
محدد، وهناك استعمال آخر لليزر، يطبق الليزر على عضلة القلب نفسها وتحدث فوهات داخل عضلة               
القلب، فوهات صغيرة جداً، وبالتالي يهييء ذلك إلى حدوث وصلات بين الشرايين الصغيرة داخل                

 .ليف عضلة القلبعضلة القلب لتزيد من تو
بقي أن أقول ما هي فوائد كل من تلك الوسيلتين، الوسيلة الأولى التوسيع بالليزر للشريان                 

مسدوداً تماماً، لإحداث فوهة في     يستعمل كما ذكرت في حالات محددة جداً وفيها يكون الشريان            
ون بعد أشعة الليزر لم     ولكن نتائج التوسيع بالبال     نفق ومن ثم يدخل القسطار لعمل توسيع بالبالون،       

يكن مرضياً جداً فقد عادت نسبة حدوث تضيق الشريان عما عليه في التوسيع بالبالون العادي، إنما                 
ذكرت أن هناك بعض الحالات التي ما زالت تجري ا تلك الوسيلة، الموضوع الآخر موضوع الليزر                 



 تجري في الولايات المتحدة الأمريكية      زال في طور البحث وهناك أبحاث        في الواقع ما   العضلة القلب هذ  
الحالات التي ينصح ا في ذلك العلاج هي الحالات التي لا تتحسن أو ليس لها طريقة                  ..  عليه حالياً 

لتوصل شرايين القلب، ما زالت عملية وصل شرايين القلب هي العملية المثلى لهؤلاء المرضى الذين                 
ا تلك العملية فما زالت محصورة عند أولئك الناس الذين          يصابون بعدة تضييقات في شرايين القلب، أم      

لا يمكن إجراء عملية وصل شرايين القلب عندهم وقد يكون ذلك ملاذاً لهم ولكن نتائج تلك العملية                  
ما زالت محاطة بشيء من الشكوك وبالتالي تحتاج إلى دراسات كبيرة حتى يستطيع الأطباء تقرير ما إذ                  

 . أم لاكانت هذه العملية فعالة
هل يؤثر تناول زيت    :  سؤال من الأخ فيصل بن بازل الوجيه وهو السؤال الأخير يقول            -

 الزيتون وزيت كبد الحوت على مريض السكر؟
زيت الزيتون، في الواقع التوصيات الأخيرة للجمعية الأمريكية لأطباء السكر توصي بأن يكون              

قع أن زيت الزيتون لا يرفع سكر الدم أبداً إنما زيت           زيت الزيتون هو أكثر الزيوت اعتماداً عليه، والوا       
الزيتون هناك بعض الأبحاث التي تذكر أنه من الزيوت المفيدة جداً لهؤلاء المرضى وخاصة أن كثيراً من                 
مرضى السكر مصابين بارتفاع دهون الدم وزيت الزيتون كما ذكرت يخفض كوليسترول الدم وليس              

   ار وبالتالي يزيد عن وزنه ويفاقم من             كثر الإنسان من  معنى هذا أن ي مرض  زيت الزيتون ويأخذه ليل
جيدة بأنه يخفض      لزيت السمك أيضاً له تأثيرات      بالطبع، بالنسبة   غير مستحب   السكر، هذا أمر  

الدهون الثلاثية والتي يصاب ا كثير من مرضى السكر، فإذن زيت الزيتون وزيت السمك كلاهما                 
 لمرضى السكر طالما أما أخذا بمقادير محددة وأن زيت الزيتون أخذ بدلاً من                زيتان نافعان بإذن االله   

 .أو الدهون الأخرى كالمارجرين وغيره.. الدهون الحيوانية الأخرى كالسمن البلدي إلخ
 

  ))ختام الحفل(( 
 انتهت ذا الأسئلة التي وردت لضيفنا وإن كانت هناك أسئلة مكررة وحتى نختصر الوقت                -

وردت لمنصة الاثنينية قصيدة مدح لسعادة ضيفنا ولكن نحن سنسلمها لسعادة            ..  ينا بواحد منها  اكتف
 .الضيف يداً بيد ونعتذر عن قراءا

وإذا كانت هناك قصيدة نتمنى أن تأتينا مبكراً حتى نستطيع قراءا ومراجعتها كذلك، نود أن                
و الصحفي والأديب والشاعر المعروف الدكتور      نذكر حضراتكم بأن ضيف الاثنينية القادم بمشيئة االله ه        

 .محي الدين اللاذقاني
لنا رجاء أيضاً وهو الحضور مبكراً للإثنينية وبمشيئة االله اعتباراً من الاثنينية القادمة سنحاول أن                
نبدأ مبكراً وهو الساعة الثامنة والنصف حتى لا نضيق على ضيفنا ونقول له نرجوك لا تطيل وفي نفس                  



ناك بعض الإخوة الذين يسكنون في مكة المكرمة وبعضهم يسكنون في أماكن بعيدة ويحتاجون              الوقت ه 
 .إلى وقت للرجوع مرة أخرى لمحل إقامام

لا نستطيع في اية هذه الاثنينية الشيقة ذه الوجوه الطيبة إلا أن نتقدم بالشكر والتقدير لسعادة                
ا ونتمنى له إن شاء االله مزيداً من التوفيق والنجاح          ضيفنا سعادة الدكتور حسان بن شمسي وصفي باش       

 .ومديداً من العمر إن شاء االله
الآن يقوم سعادة الشيخ عبد المقصود خوجة صاحب الاثنينية بإهداء ضيفه الكريم لوحة الاثنينية              

 .هدية تذكارية
.. اكما يهدي سعادته لوحة من الفنان خالد خضر لسعادة ضيفنا الدكتور حسان شمسي باش               

شكراً للإخوة الحضور، شكراً لهذا الجمع المبارك وإلى أن نلتقي إن شاء االله في الاثنينية القادمة                    
 .نستودعكم االله والسلام عليكم ورحمة االله وبركاته
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